

# La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 326

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Sábado 20 de Febrero de 1897

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados, á  
precio convencional.  
No se devuelven originales

## Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santa Eulalia, Santos León  
y Eleuterio, San Nemesio y Santa Irene.  
SANTOS DE MAÑANA.—San Maximiano y San  
Félix.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-  
tedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.  
En el convento de San Miguel á las seis y  
cuarto de la mañana misa rezada.  
La Hora Santa en San Vicente el Real de  
seis á siete de la tarde.

## Oficial

### Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguien-  
tes disposiciones:

**Guerra**—Reales decretos, fecha 17, autori-  
zando la compra de las primeras materias  
necesarias para la fabricación de cartuchería  
Mauser; de 1.000 kilogramos de pólvora sin  
humo, y de otros efectos y máquinas con des-  
tino á los establecimientos militares.

**Marina**—Real orden, fecha 8, disponiendo  
que mediante oposición pública, cuyos ejer-  
cicios se verificarán en Madrid, se cubran 10  
plazas de aspirantes de Marina.

Las solicitudes para tomar parte en los exá-  
menes, escritas y firmadas por los interesa-  
dos, se dirigirán al señor ministro de Marina,  
y se presentarán en la secretaría militar de  
dicho ministerio á las horas de oficina, donde  
se admitirán hasta las cinco de la tarde del  
día 15 de Abril próximo.

—Programa detallado para dichos exá-  
menes.

**Fomento**—Real orden, fecha 10, nombrando  
á D. Baldomero Bonet y Bonet catedrático nú-  
mero de Química orgánica aplicada á la  
farmacia de esta Facultad de la Universidad  
de Barcelona.

—Otra, fecha 16, dictando reglas para la li-  
quidación de las cuentas de las Juntas provin-  
ciales de Instrucción pública.

## LA INSURRECCIÓN DE FILIPINAS

### La toma de Silang

(De La Epoca.)

El importante telegrama del general  
Polavieja dando cuenta de la toma de

Silang, con pocas bajas por nuestra parte  
á pesar de las defensas acumuladas allí  
por el enemigo, excitará hoy con justicia  
el entusiasmo general y desvanecerá por  
completo los vagos é injustificados rumo-  
res que han circulado sobre contra-  
tiempos de nuestras armas en Filipinas.

Con la toma de Silang, el general Po-  
lavieja ha logrado realizar la primera  
parte de su plan militar, tan hábil y pre-  
visoramente combinado y con tanta bi-  
zarria llevado á cabo por las valientes  
tropas que tiene á sus órdenes.

Tan importante hecho de armas es  
prenda de que con igual fortuna han de  
realizarse las sucesivas operaciones sobre  
Cavite. Aunque la toma de Silang no  
ofrecía duda, tiene gran trascendencia,  
y por haberse conseguido con escasas  
pérdidas puede calificarse desde luego de  
victoria importante, como confirmarán  
sin duda cuando se reciban los pormeno-  
res de esta brillante acción.

Este favorable resultado debe servir  
también para que la opinión pública no  
se entregue á injustas impacencias ni  
olvide las dificultades de una empresa  
militar como la que tiene á su cargo el  
general Polavieja.

Por eso nos mostramos conformes con  
*El Liberal* en lo que dice sobre la cam-  
paña de Filipinas, y como el colega, pe-  
dimos al público que no se deje impresio-  
nar por las exageraciones de los que des-  
pués de considerar como triunfo definiti-  
vo cualquier combate favorable á nues-  
tras armas, aunque sea de puestos avan-  
zados, pasan al decaimiento mayor en  
cuanto saben que una trincheras no pudo  
ser tomada á la primera embestida.

El telegrama de ayer, y más aún los  
de hoy, demuestran claramente qué cla-  
se de guerra tienen que hacer allí nues-  
tros soldados y de cuántas dificultades  
han de triunfar con su bravura y discipli-  
na habituales, tomando una por una las  
posiciones atrincheradas del enemigo, lo  
que no puede conseguirse sin dolorosas

pérdidas y á costa de heroicos esfuer-  
zos.

Pero los descendientes de quienes su-  
pieron realizar los famosos sitios de las  
campanas de Flandes, repiten como se  
ve iguales prodigios de constancia y vigor  
en una guerra que ofrece un carácter  
muy semejante á esa que citamos—y que  
asi y todo es preferible á la de Cuba—  
pues siquiera en Filipinas el enemigo da  
la cara y no fia su victoria al cansancio  
nuestro.

Hablando de esto el Sr. Alas, dice ano-  
che que á su juicio el avance de la bri-  
gada Galvis desde la línea del Zapote no  
se hará probablemente hasta que La-  
chambre haya llegado por lo menos á  
Pérez, Dasmariñas y Salitran.

«Por aquí—añade,—por el SE., va, co-  
mo habíamos presumido, el principal  
avance, por ahora. Lachambre, con las  
brigadas Marina y Cornell, estaba el 16 á  
la vista de Silang y dispuesto á atacarlo;  
quizás á estas horas esté en su poder.

Desde allí tiene tres caminos relativa-  
mente buenos (pues van á media ladera,  
sin rios que cortar), por los cuales pue-  
de atacar la posición insurrecta formada  
por Buenavista, Dasmariñas, Sabang y  
Salitran, que á nueve kilómetros de Si-  
lang cierra el paso á Imus.»

Uno de los telegramas de hoy viene á  
confirmar estas hipótesis; á la vez que de-  
muestran cada vez más la injusticia con  
que se censuró al general Blanco por no  
realizar, con una tercera parte menos de  
fuerza de la que hay hoy, lo que al ge-  
neral Polavieja y á las tropas de su man-  
do ha de requerir el despliegue de todas  
sus facultades de valor é inteligencia,  
que son muchas, como acaba de verse  
por la toma de Silang.

De todas maneras, el triunfo de España  
es indudable, aunque no sea breve; con  
un ejército cuyos jefes demuestran el  
temple del bravo cuanto infortunado Al-  
bert y López Morquecho—aquél Fortu-  
nato tan conocido en los círculos de  
gente de buen humor,—y tantos otros, y

en que los soldados, al no poder bajar por  
un sitio peligroso, descuelganse con cuer-  
das, con un general como Polavieja todo  
es posible.

¡Gloria á los valientes que han muerto  
por España y á los que recibieron por  
ella heridas que constituirán testimonio  
imborrable de su bizarría!

## Notas del día

*El Diario de Huesca*, con esa delicadí-  
sima intención que suele distinguirlo,  
comenta á su manera la sesión celebrada  
anteayer por la Junta del Canal de Ara-  
gón y Cataluña. Y por supuesto, arri-  
mando el ascua á su sardina, diciendo,  
que en la Junta se manifestaron dos ten-  
dencias: una (la de los menos, según el  
colega) «que no se preocupa más que por  
procurar el desarrollo y actividad de las  
obras para que beneficien hoy y durante  
su ejecución el mayor número posible  
de braceros y para que terminen cuanto  
antes, (¿quienes? ¿los braceros?), otra que  
«se cuida preferentemente del alcance de  
la representación y del poder de la Co-  
misión ejecutiva, del establecimiento de  
oficinas y del nombramiento de em-  
pleados.»

En todo lo cual hay tanta falta de ver-  
dad como de gramática, y cuidado que  
la gramática, según la muestra, debe  
andar escasa por la redacción del colega.  
Porque no es cierto, que en la Junta del  
Canal se hayan manifestado esas dos ten-  
dencias; ni es cierto que se haya tratado  
de nombramiento de empleados, ni del  
establecimiento de oficinas, ni siquiera  
se ha tratado de presentar la plantilla á  
que da derecho el reglamento provisional.

*El Diario de Huesca* pierde el tino, en  
cuanto de asuntos del Canal se trata. El  
Canal de Tamarit es una especie de lo-  
banillo que en mala parte le ha salido á  
*El Diarito*...

Repetimos que *El Diario* falta á la  
verdad. En la reunión de la Junta, hubo

— 208 —

el sueño para entregarse á la vigilia ó la me-  
ditación?

Enemigo no era: porque solo, ¿cómo había  
de emprender cosa alguna, contra aquel tropel  
de hombres feroces?

Trajinante no era tampoco, porque los es-  
casos que había por entonces, ni solían cami-  
nar á tales horas ni meterse en tan escabro-  
sos y apartados lugares como aquel era.

¿Quién sería, pues? No hay que dudarlo: era  
el Rey D. Ramiro. Ni Maniferro, ni Aznar, ni  
los demás almogábares parecían hombres de  
cambiar el sueño por la vigilia ó el amor de  
las brasas, por la fría y escueta orilla de aquel  
barranco. Era, como decimos, y no podía ser  
otro, el Rey D. Ramiro.

Y como desde entonces los ayes y suspiros  
se oyeron constantemente á la orilla del bar-  
ranco, no hay que dudar tampoco en que él  
fuese antes quien suspiraba y gemía.

Ya lo habrán sospechado esto, sin duda, al-  
guna, nuestros discretos lectores.

Sentado unas veces, otras acaso arrodilla-  
do, ora alzando los ojos y los brazos al cielo,  
ora inclinándolos al precipicio, se estuvo allí  
por algún espacio de tiempo, hasta que, le-  
vantándose de nuevo, se llegó á uno de los al-  
mogábares dormidos, y tocándole suavemen-  
te en la cabeza, le dijo:

—Aznar, Aznar, despierta y vente aquí con-  
migo, que tengo necesidad de tu compañía.  
Despierta, despierta.

El almogábar se alzó como un relámpago,  
y siguió á D. Ramiro al lugar mismo donde  
antes estaba.

—Séntate, hijo mío—le dijo al llegar allí  
D. Ramiro.

Y el almogábar obedeció también sin decir  
palabra.

— 210 —

ellos sino de oídas, porque no es la de la men-  
te enfermedad que padecer suelen los hijos  
de la montaña y de la guerra. Pero era tan  
extraño lo que decía D. Ramiro, que Aznar,  
aunque ignorantisimo, no rudo, comprendió  
que una perturbación profunda, que un dolo-  
roso desarreglo afligía aquel cerebro, comba-  
tido por las más vivas y tenaces de las pasio-  
nes, la del amor y la de la religión: amor á su  
mujer, á su hija; espíritu religioso, que era ya  
escrúpulo, cavilación, insania.

No obstante, como no era la primera vez  
que le hablase de este extraño modo, Aznar  
ya sabía bien que para calmarle no había más  
que llevarle hasta cierto punto la corriente, y  
eso hizo ahora.

—Señor—le dijo,—¿qué nueva pena es esta  
que os aqueja; qué nueva desdicha es esta que  
Dios ha enviado sobre vos?

—¿Que no hayas caído en ello!—respondió  
D. Ramiro.—¿No oiste cómo poco á poco se  
fué deslizando la lengua de ese atrevido ca-  
ballero, hasta ponerme en trance de tener que  
decir quien yo era, ó tener que declarar que  
era otro que soy? Largo tiempo estuve entre  
dos aguas, hablando de las desdichas de don  
Ramiro y del Rey de Aragón; y cierto que has-  
ta entonces no menta, porque las desdichas  
verdaderas son, y no preguntándome nadie  
quien yo era, no tenía por qué decirlo, ni me-  
nos descubrir que era yo el mismo Rey de  
quien hablaba. Pero ¡ay! que al fin de la con-  
versación no fué ya posible mantener ni bue-  
na traza, y el atrevido caballero me obligó á  
decir que éramos dos: uno el Rey de quien ha-  
blaba, otro yo, que hablaba cosas, como sa-  
bes, de manifesta mentira. Y lo más malo es,  
que aquí no cabe error de mi parte, ni del que  
llaman vencible, ni del que apellidan inven-

— 205 —

—Maldiga Dios al mar, y al Ebro y sus fuén-  
tes, y toda la tierra llana del mundo. Yo dicho  
tengo que no quiero salir de mis montañas, y  
para aguas, bástanme las de las fuentes de  
Aragón, que en invierno son templadas, como  
que son aguas de lluvia, y en verano fresqui-  
simas como agua de nieve. Si me matan no he  
de salir de estas peñas.

Los demás almogábares clamaban en tanto  
á grito herido:

—Viva la unión de Aragón y Cataluña!  
Viva el Rey de Aragón! Viva el Conde de  
Barcelona! Viva la Princesa! Hierro, hierro,  
despiértate; hierro, hierro, despiértate!

Y de concierto con estos gritos, hacían so-  
bremanera extraño y solemne aquel espec-  
táculo, el chispear de los aceros al caer en las  
piedras, y los diversos sonidos que el choque  
de acero y piedra producía, y el rojizo res-  
plandor de los montes de brasas en que ha-  
bían venido á parar las hogueras, y la tibia  
luz de las estrellas y de la luna embozada, y  
los ruidos misteriosos de la noche, y el viento  
de la sierra, y el agua de los manantiales, y  
las sombras de los picachos, y la oscuridad  
profundísima del horizonte.

Por su parte, D. Ramiro, con los ojos alza-  
dos al cielo, parecía como que en él buscaba  
el germen de la grande idea que tan laborio-  
samente acababa de dar á luz su entendimien-  
to; mientras que Maniferro, con el brazo iz-  
quierdo tendido hacia los vecinos montes de  
Cataluña, y el derecho aplicado al pomo de  
la espada, representaba allí la imagen de la  
resolución y de la fuerza, que para ponerla  
por obra se necesitaba.

¡Dichoso espectáculo! ¡Dichosos latines!  
¡Dichosa memoria la de D. Ramiro!

un solo criterio, únicamente dominó una nota: la de procurar por todos los medios el adelantamiento de las obras, y el empleo del mayor número de brazos posible, para calmar la ansiedad y la penuria extrema del país. Y de tal modo fué así, que la Junta resumió sus tendencias en el telegrama dirigido al presidente del Consejo, suplicando encarecidamente el aumento inmediato de trabajadores en las obras del Canal, dejando a un lado todo otro asunto, ante la importancia capital de éste.

*El Diario*, sin duda por razones de alto patriotismo aragonés hubiera deseado que la Vicepresidencia de la Comisión ejecutiva recayera en alguno de los dignísimos vocales de la provincia de Lérida. La farmacia debe andar reñida con los canales. Para ciertos preparados es sin duda preferible el *agua putei*.

Solo así se comprende que *El Diario* ignore que la Ley de Septiembre último, solamente ha mandado construir dos secciones del Canal: y ambas están en territorio aragonés.

Peregrina idea la de *El Diario*. El Vicepresidente en Lérida; las oficinas en Huesca. Oficinas acéfalas, como lo serían las de la Diputación de Huesca, si don Pascual residiese en Constantinopla.

*¿Risum teneatis?* ¿Qué cosas hace decir el despacho!

Tenemos mucho gusto en insertar las contestaciones de los Sres. Presidente del Consejo de Ministros y Obispo de Barbastro a los telegramas dirigidos por la Junta.

«Sr. Gobernador civil.—Madrid-Huesca.—Presidente Consejo Ministros.—Participe V. S. a la Junta del Canal que estoy dispuesto a seguir ayudando a esa provincia en cuanto pueda.»

«Sr. Gobernador civil.—Barbastro-Huesca.—Reconocido delicada atención Junta Canal, hago ardientes votos porque generosos esfuerzos de todos veáanse coronados feliz éxito.—Obispo Barbastro.»

Del mismo modo el sabio y virtuoso prelado de Huesca hizo fervientes votos, en pro de la rápida terminación de las obras del Canal y de la más acertada gestión administrativa encomendada a la Junta, a la Comisión que de su seno fué a manifestarle su agradecimiento por sus excelentes servicios prestados al feliz éxito que va alcanzando la salvadora empresa.

**Junta del Canal de Aragón y Cataluña**

Damos a continuación cuenta de los acuerdos tomados por los señores que forman la Junta administrativa del referido Canal, al objeto de que la provincia y an especial la zona regable sepa el interés con que han tomado los señores que componen la Junta administrativa sus justas y legítimas aspiraciones.

Concurrieron a la sesión, bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil, los se-

ñores Naya, Carderera, Salas, Piniés, Romero, Coll y Moncasi, Bayona, Albar, Pano, Gené, Sol, Reñé, Miranda, Cistué (D. Teotimo), Lasiera y Laguna.

Abierta la sesión, se dió lectura a todas las disposiciones concernientes a la construcción de las obras y a la constitución de la Junta, la cual se dió por organizada y constituida.

Se procedió a la votación de vicepresidente, quedando nombrado por aclamación el Sr. D. Mariano Pano. En igual forma fué nombrado vocal-secretario don León Laguna.

La Comisión ejecutiva de que trata el art. 5.º del Reglamento provisional quedó nombrada también por aclamación, en la forma siguiente:

Vicepresidente: D. Mariano Pano.  
Vocales: D. Felix Coll Moncasi; D. Salvador Bayona; D. Vicente Carderera; don Gregorio Castejón, y un señor de la comisión de Lérida cuyo nombre no se determinó.

Secretario: D. León Laguna.

Dada lectura al artículo adicional del Reglamento provisional que dispone, que la Junta redactará su Reglamento definitivo, el señor presidente expuso, que al objeto de abreviar todo lo posible el trámite de los asuntos encargados a la gestión de la Junta, había redactado un proyecto de Reglamento el cual iba a someter al examen y deliberación de la misma. Dada lectura, fué aprobado por unanimidad, dando al mismo tiempo un voto de gracias y confianza al Sr. Cistué por el celo y entusiasmo con que trabaja a fin de ver realizadas las esperanzas de los pueblos.

El Sr. Coll y Moncasi rogó a la Junta acordara, que la comisión ejecutiva, celebrara alguna sesión a juicio de su presidente, en alguno ó algunos de los puntos de la zona regable, según las necesidades de las obras. Asimismo, rogó se celebraran las subastas autorizadas por la ley, simultáneamente en Tamarite y en la capital de la provincia. Ambas indicaciones fueron tomadas en consideración y aprobadas por unanimidad.

Los Sres. Coll y Gené hicieron indicaciones de que la Junta acuerde elevar una súplica al Gobierno, en el sentido de que se amplien las obras dando ocupación al mayor número posible de braceros, comunicando al efecto, las órdenes oportunas al Sr. Inspector de la Comisión técnica. La Junta por unanimidad resolvió de acuerdo con lo expuesto por los dos señores citados y a ese fin se ha dirigido la comunicación correspondiente al Sr. Ministro de Fomento quedando la presidencia autorizada para hacer toda clase de gestiones al objeto de conseguir el aumento de trabajadores.

Igualmente se acordó por unanimidad elevar un mensaje de gracias a S. M. la Reina Regente en nombre de la provincia.

Se tomó el acuerdo de dirigir un tele-

grama al Gobierno de S. M. en que constara el agradecimiento personal por la designación de las personas nombradas para la Junta y por el gran beneficio que el país ha de recibir con la promulgación de la ley de construcción del Canal de Aragón y Cataluña por cuenta del Estado.

Se hicieron extensivas estas manifestaciones de gratitud a los Sres. Obispos de Lérida, Huesca y Barbastro por sus gestiones en la consecución de tan anhelada obra.

Los Sres. Reñé, Sol y Gené, representantes de la provincia de Lérida, manifestaron que en nombre de todos sus compañeros, se adhieren en un todo a los acuerdos tomados.

El Sr. D. Félix Coll y Moncasi, vocal de la Comisión ejecutiva, fué el nombrado para sustituir al señor vicepresidente D. Mariano Pano, en sus ausencias y enfermedades.

La facultad que el art. 23 del Reglamento provisional confiere a la Junta para el nombramiento del personal de sus oficinas, quedó aplazada para el día en que el Gobierno de S. M. apruebe el Reglamento definitivo, poniendo este acuerdo de manifiesto, que a la Junta no le animan otros propósitos que aquellos que conduzcan a la ampliación de las obras en relación con los créditos aprobados por las mismas.

Todos, pues, los acuerdos, fueron tomados por unanimidad, respondiendo esta actitud a la alteza de miras de todos los vocales que forman la Junta administrativa de tan gran obra, que ha de llevar la riqueza y el bienestar a toda la comarca de la Litera.

En la mañana de hoy han salido para sus respectivos domicilios, nuestros queridísimos amigos y caracterizados correligionarios, D. Antonio Albar, D. Julio Romero y D. Mariano Pano, quienes han permanecido entre nosotros con el fin de asistir a las sesiones de la Junta administrativa del Canal de Aragón y Cataluña.

También por el mismo correo ha marchado para su casa de Esplús el exdiputado D. Salvador Bayona, amigo particular de nuestra predilección.

Feliz viaje.

La compañía de ópera y opereta que actúa con gran aplauso en el Teatro principal de Zaragoza se propone, de paso para Barcelona, a donde va contratada, detenerse en esta capital al objeto de dar siete representaciones. Debutará el miércoles próximo. En este número de representaciones pondrá en escena las óperas *Sonámbula*, *El barbero de Sevilla*, *Fra-Diavolo* y *Lucia de Lammenmoor*, cantadas por la tiple Srta. Aida Saragolía. En las restantes noches se pondrán en escena las zarzuelas *Madame Angot*, *Las dos Princesas* y el *Duo de la Africana* y *Pascua Florentina*, obra de espectáculo en la cual tomará parte el Sr. Giovanni.

El abono, según nuestros informes, estará abierto en el establecimiento comercial de D. Mariano Arbós. Los precios nos aseguraron serán módicos dada la importancia de la Compañía.

Respecto a las obras que han de ejecutarse, además de ser tan hermosas como son las anunciadas, también son todas ellas altamente morales, cualidad que las recomienda.

Ayer ingresó en el Sanatorio de la Cruz Roja el soldado procedente de Cuba Antonio Luna Morlans, natural de Salinas de Jaca, que sirvió en el batallón de Cantabria número 39.

Hoy lo han hecho Ramón Castell Montí, natural de Betesa, procedente del regimiento de San Quintín de aquel ejército de operaciones.

Ambos han regresado por enfermos, siendo su actual estado relativamente satisfactorio.

Boltaña va a implantar una reforma de suma utilidad pública que corresponde perfectamente con la importancia de aquella villa.

Al igual de otras poblaciones que aprovechan los adelantos del siglo para su hermosamiento, en breve se hará la instalación del alumbrado eléctrico, para cuyo objeto se encuentra en aquella localidad, el conocido contratista de obras D. Manuel de Caso.

En el pueblo de Esquedas se verificó la noche del 17 al 18 del actual un robo de aves de corral, en el de la casa propiedad de D. Julián O'cal.

Los cacos se llevaron un gallo y diecinueve gallinas; sin que hasta la fecha hayan sido habidos.

No es la primera vez que al Sr. O'cal le suceden casos como el presente, pues no hace mucho tiempo le robaron de igual manera el mismo número de aves.

Ha sido declarado cesante D. Ignacio Oyuelos, aspirante de 1.ª clase de la Intervención de Hacienda.

En su lugar se ha nombrado a D. Pedro Rodríguez, que lo es de 2.ª en la misma oficina, y para esta vacante a D. José Trillat.

A D.ª Angela Guerri, viuda de D. Santiago Sopena, ordenanza que fué de esta Administración, se le ha concedido dos meses de haber de supervivencia, al respecto de 750 pesetas que disfrutaba el difunto.

Ha sido aprobado técnica y definitivamente el proyecto de carretera de la estación de Binéfar a empalmar en el término de Ripoll con la de Albalate de Cinca a Monzón, pasando por Balcarca y Binaced, siendo el presupuesto de contrata de 225.906'47 pesetas.

También lo ha sido de igual modo el proyecto especial del paso denominado

**CAPÍTULO XX**

**De los escrúpulos que tuvo el piadoso don Ramiro con ocasión de una mentira, y cómo hizo penitencia de su pecado**

—Caballero hablo con vos. Si porque encubierto estoy... —Si decir algo tenéis, descubrid...

(El Trovador.)

Largo tiempo duraron los gritos y el entusiasmo, sin que volvieron a decir cosa que merezca repetirse letra a letra, Maniferro ni D. Ramiro.

Maniferro, que al parecer quería tomarse tiempo para meditar sobre el pacto gravísimo de que trataban, principalmente habló del castigo de los ricos-hombres aragoneses; y afirmó que al día siguiente sabría ya lo que decía de la buena alianza que se le preparaba, el buen Conde de Barcelona. A D. Ramiro le contentaron mucho estas noticias, y aseguró también a medias palabras, que el Rey de Aragón sabría y aceptaría, antes de mucho, el medio que se le ofrecía de dejar bien amparada a su hija cuando él se retirase al monasterio.

Luego el sueño, esa divinidad inexorable que así apaga los gustos como los dolores del alma, comenzó a cerrar todos los ojos; y al

—¿Qué poco amor me tienes, hijo Aznar!— continuó D. Ramiro.—Ves que me condeno, que me ardo vivo, y me dejas, y me empujas en el camino de la perdición. ¿No te está pesando en el alma lo que yo he hecho esta noche? ¿Tan mal me quieres que te echas a dormir tranquilo, después de haber presenciado mi grandísimo yerro? ¡Ay, yo no he podido pegar los ojos en toda la noche!

—Pero, señor—dijo Aznar,—¿yerro llamáis lo que habéis hecho? ¿Yerro esta hermosa unión de Aragón y Cataluña? A mí me ha costado trabajo dormirme por la primera vez de mi vida; pero no ha sido sino con el pensar que seremos todos unos en adelante los hijos de la montaña. Hemos nacido, lo mismo unos que otros, en los agujeros de las peñas; comemos y bebemos de lo que las peñas dan; morimos, tarde ó temprano, sobre las peñas, al golpe del hierro enemigo. ¿Por qué ha de haber quien nos separe y quien nos dé distintos nombres, de catalanes a los unos, a los otros de aragoneses? ¿Por qué estos riscos han de ser enemigos unos de otros, flotando una bandera en aquéllos y otra en éstos? ¿No hay bastante tierra llana que tener por enemiga, y mares por donde ir a buscar más contrarios cuando se acaben estos que ahora tenemos enfrente?

—Loco estás, hijo mío—dijo el Rey.—¿Quién habla aquí de tal unión ó alianza, ó como se llame; ni cómo podría ocupar su ánimo en eso un pobre pecador como yo, a quien no le deja un momento tranquilo Satanás, ni le permite con sus tentaciones que haga pura y salva su alma?

A decir verdad, el almogábar era quien sospechaba de su señor que estuviese loco, y eso que no había visto locos jamás, ni sabía de

abrigo de las calientes brasas todas las frentes se inclinaron, todos los cuerpos entraron momentáneamente en la inmovilidad ordinaria de la materia.

Sin embargo, no dejaba de oírse por donde quiera ese rumor vago que al parecer señala la lucha del espíritu vivo con la materia amor-tecida; ruido lento, desagradable las más veces, rápido y doliente algunas. Y a medida que avanzaron las horas, fueron cesando con el triunfo completo de la materia los sonidos desagradables; pero, cosa, extraña, se aumentaron sobre manera los suspiros, los ayes de color; que ayes y suspiros era, con efecto, lo que se oía.

Muy solo debía estar en sus sentimientos quien así suspiraba y gemía cuando al paso que su dolor iba en aumento, aumentábase a la par en los otros el reposo del sueño. Y ni una voz respondía a su voz, ni un suspiro a sus suspiros, ni un ay a sus ayes.

Aquella gente era, a la verdad, muy torpe, ó estaba muy segura de sí misma, de su prontitud en el despertar, y de su instinto, porque ello es, que no había dejado guardia ni atalaya mientras dormía, como suele decirse, a pierna suelta.

Y sin embargo, una hora antes de amanecer, cuando más cerrada parecía la noche, se vió surgir del lado de donde habían salido hasta halli los suspiros, un bulto negro, negrísimo; no quizás porque él lo fuese, sino porque así lo parecía con las tinieblas. Andaba perezosamente como quien teme hacer ruido; y poco a poco vino a colocarse al borde del barranco, pareciendo como que se sentaba, según lo que disminuyó de pronto su estatura.

¿Quién sería el que ya a tales horas dejaba

del Congosto en la sección de carretera, de tercer orden, de Barbastro á la frontera de Francia comprendida desde Campo á El Rum. Este presupuesto asciende á 768.969'19 pesetas.

El baile que se celebrará esta noche en los salones del «Círculo Venatorio» no es por inscripción nominal, como dijimos mal informados, sino puramente de sociedad.

Según lo prevenido en la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, los mozos incluidos en el sorteo tienen derecho para presentar las reclamaciones que estimen procedentes, y dentro del plazo de 30 días, ante el ministerio de la Gobernación.

La feria de ganado lanar celebrada en Lérida anteayer, fué pequeña por el número de cabezas que se presentaron á la venta, que escasamente llegarían á 7000, pero muy buena para los vendedores por lo solicitada que se vió la mercancía; siendo muchos los compradores que se quedaron con ganas de comprar, procediendo en su mayor parte de Manresa y Barcelona.

Los precios fueron muy altos relativamente á los que habían regido durante el pasado año.

Los precios fueron, según se nos ha dicho, los siguientes: ovejas bastante flacas, de 17 y media á 18 pesetas, término medio, siendo escasas las que tenían cría, los carneros de 24 á 26 pesetas. También se presentaron algunos corderitos de leche.

Por la cuarta sección del ministerio de la Guerra se convoca, según Real orden que publica hoy *Diario Oficial*, á oposiciones para aspirantes á ingreso en el Cuerpo de veterinaria militar, en clase de oficiales terceros.

Los ejercicios darán principio el día 2 del próximo mes de Julio en la Escuela de Veterinaria de esta corte.

La prensa de Manila elogia al teniente de infantería D. José Millán Astray, joven de diez y siete años de edad, hijo del conocido funcionario de establecimientos penales, que con 30 soldados á sus órdenes se batió heroicamente contra 3.000 rebeldes, defendiendo el pueblo de San Rafael (Pampanga) hasta que llegó la columna Sarthou y dispersó á los sitiadores.

Un periódico de Sevilla da cuenta de haberse hallado en una excavación de cimientos de una fábrica un brazalete de la Edad Media, perteneciente á un guerrero de aquella época, objeto que se destinaba á preservar el antebrazo de un cazador ó guerrero del golpe de la cuerda de un arco al lanzar la flecha ó dardo.

Este objeto es de piedra negra, pulimentado en sus caras y bordes de figura ovóidea; tiene de largo diez centímetros y tres y medio en su parte más ancha, ó sea en el centro, y uno de grueso. En cada uno de sus extremos está agujereado por un taladro ó astilla de sílex.

Por la Dirección general de los Registros se ha acordado señalar el día 8 de Marzo para el sorteo de opositores á las plazas de aspirantes á Registros, y el día 12 para comenzar los ejercicios en el Paraninfo de la Universidad Central, según la convocatoria que, con la lista de aspirantes, aparecerá en la *Gaceta*.

**OLLA DE LOS POBRES**

	Pesetas
Suma anterior.....	2699'95
D. Antonio Acín.....	25
Una limosna.....	4
Doña Adelaida Piniés, viuda de Panlo.....	25
D. M. S.....	25
D. Juan Martín Melero.....	2
D. J. A de V.....	4
D. B. C.....	1
<b>TOTAL.....</b>	<b>2785'95</b>

**Región**

Zaragoza

Del *Diario de Zaragoza*: «El alcalde de Luna participa haberse desarrollado en dicho pueblo la enfermedad variolosa».

Con este motivo y para que pueda proceder á la vacunación y revacunación del vecindario, el gobernador le ha remitido linfa vacuna.

—Procedente de Barcelona y en dirección á Madrid, ayer pasó por esta ciudad una expedición celular conduciendo 38 confinados.

—El lunes probablemente remitirá el alcalde á la capitania general la exposición en que se pide la permuta del cuartel de Santa Engracia por el edificio que ocupó el colegio militar preparatorio.»

—Del *Diario de Avisos de Zaragoza*:

«El gobernador civil ha recibido esta mañana un telegrama del juez de instrucción de Egea, participándole que á las ocho y media de la misma, se había cumplido la sentencia de muerte en el reo Gregorio Tomás, siendo después custodiado su cadáver por fuerzas de la guardia civil.»

**Alcance Postal**

Madrid 19 de Febrero de 1897.

**Guerra de Cuba.—Telegrama oficial**

Habana 18.—En reconocimientos practicados en Matanzas, tuvo el enemigo siete muertos y las columnas un herido; en la Habana el enemigo nueve muertos y un prisionero, y las columnas un herido; y en Pinar el enemigo trece muertos y un prisionero, y la columna cinco heridos.

Presentados, seis con armas y siete sin ellas.—*Weyler*.

Telegrafian de Manila que hoy ha zarpado para la Península el vapor correo *Isla de Panay*.

Un telegrama de Santander da cuenta de haberse declarado esta mañana en una taberna de aquella capital un terrible incendio.

Este siniestro pudo dar margen á fatales consecuencias.

Detrás de la casa incendiada y por el patio se sacó una caja de dinamita dándole golpes y arrastrándola.

Censúrase esta falta de vigilancia y la imprevisión que resulta de consentir tal artículo en los establecimientos de bebidas sin autorización previa.

A las seis de la tarde han ido á Palacio á la firma los ministros de Ultramar y de Fomento. Este lleva numerosos decretos de carreteras.

El general Polavieja ha teleografiado al ministro de la Guerra suplicando que se conceda al cabo Albert, hijo del coronel Albert, muerto gloriosamente en Filipinas, examen extraordinario para ingresar en la academia de infantería de Toledo. El general Azcárraga le ha contestado accediendo.

Ha producido gran alegría en todas partes la toma de Silang por nuestras tropas. Se esperan con ansiedad noticias del suceso.

Un despacho oficial recibido en el ministerio de la Gobernación comunica que esta mañana á las ocho fué ejecutado en Egea de los Caballeros, el reo Gregorio Tomás, presenciando el espectáculo cuatro mil personas.

El ministerio de la Guerra ha estado muy concurrido por militares que han ido á felicitar al general Azcárraga por el brillante éxito de nuestras armas en Filipinas. El ministro aceptaba las felicitaciones para el ejército, y ha dicho que la toma de Silang es de extraordinaria importancia.

El general Polavieja no ha telegrafiado á la hora de cerrar este alcance los detalles que en su despacho anunciaba.

El ministro de la Guerra ha telegrafiado al general Polavieja felicitándole y felicitando al ejército y pidiendo la relación de los más distinguidos en los últimos combates.

**Insurrección filipina.—Telegrama oficial.—Avance de Lachambre.—Toma del pueblo Iva.—Muerte gloriosa del coronel Albert.**

General Lachambre, continuando movimiento de avance á Silang, pasó río Marante, flanqueando y tomando fuertes trincheras que el enemigo alevosamente había fingido antes abandonar, atrayendo al grito de ¡viva España! al cuartel general y columna, á la que causó tres heridos de tropa. La columna siguió la

marcha, evitando atacar de frente las defensas del río Iva que envolvió, descolgándose los cazadores mediante cuerdas por las vertientes, tomó trincheras por el flanco, cayendo sobre el pueblo Iva y atacó heroicamente á la bayoneta reducido al mando del teniente coronel López Morquecho, que recibió dos balazos. Tuvimos además cinco heridos de tropa y dos muertos. Esta operación une á Lachambre con la brigada Marina. A quinientos metros de Silang batería de obuses y cañones de nueve centímetros, baten el convento causando destrozos. General Lachambre, generales, jefes, oficiales y tropa, se están conduciendo con una bizarria y previsión imponderables.

En la persecución de los rebeldes de la provincia de Bulacán, se les hizo once muertos, entre ellos Eusebio Legazpi, cabecilla de Orani.

Columna volante al norte de Manila, sorprendió grupo de insurrectos, que dispersó causándole ocho muertos.

Coronel Albert, al practicar reconocimiento del Zapote, tomó trincheras enemigas. Excediéndose por su arrojo, de las órdenes recibidas, lanzóse á cruzar el río y murió gloriosamente. Tuvimos además dos muertos de tropa y heridos un capitán y 26 soldados.

Recomiendo eficazmente al teniente coronel López Morquecho y solicito para él el empleo de coronel telegráficamente por su arrojo, pues hubo de retirarle á la fuerza después de haber recibido las dos heridas.

**La toma de Silang**

Parañaque 19, 3'15 tarde.—Primera parte del plan realizada con éxito corona esfuerzos del ejército de la Armada y de la patria con toma Silang y pocas bajas á pesar de las grandes defensas: izado nuestro pabellón hoy once y media mañana al son de la marcha real y gritos de ¡viva España y Reina! entusiasmo inmenso en tropas y todo el Archipiélago.

Felicito calurosamente á S. M. y al Gobierno en mi nombre y en el de la Armada, del ejército y de los leales habitantes de Filipinas.

Daré detalles según los reciba, y pediré recompensas por telégrafo.—*Polavieja*.

Los detalles que anuncia el capitán general no se han recibido todavía.

Un despacho de origen particular dice que el combate duró diez horas de terrible lucha sostenida por las columnas de Lachambre y Marina.

Las fuerzas de la brigada del general Cornell, después de jugar con fortuna la artillería tuvieron que tomar á la bayoneta varias trincheras.

Las bajas sufridas por los rebeldes son importantísimas, calculándose que pasan de 500. Las nuestras son de escasa importancia.

Cuéntanse detalles heroicos y conmovedores de nuestras tropas que se han batido con extraordinario arrojo y bizarria.

Las fuerzas indígenas también se han batido con heroísmo.

En Manila se ha recibido la noticia con inmensa alegría.

Se han echado las campanas á vuelo y varios grupos han vitoreado con entusiasmo al general Polavieja.

**Bolsa**

Interior, 65,40; Exterior, 77,90; Amortizable, 77,75; Cubas viejas, 95,40; Cubas nuevas, 81,00; Aduanas, 96,45; Banco, 386,00; Tabacos, 212,25.

EL CORRESPONSAL.

**ÚLTIMA HORA**

(De nuestro servicio especial)

**Noticias de Filipinas**

Madrid 20, 12'5 tarde (núm. 74.)

No se conoce aún el número de bajas que ha sufrido el enemigo en los ataques de Iba y Silang.

El general Polavieja ha dado orden de no atacar de frente las trincheras. Las últimas impresiones que se reciben de Manila referentes á las operaciones de ayer causan gran júbilo en todos los círculos políticos.

En este momento se recibe un despacho oficial: Dice lo siguiente: En Parañaque ha sido fusilado el

excapitán municipal que asesinó al párroco de Pasig.

El general Galvis ha emplazado la artillería hacia el puente de Zapote.

Un bote del crucero «Lezo», protegido por la escuadra se acercó á las trincheras situadas en la costa, desalojando á los rebeldes de ellas y haciéndoles 100 muertos vistos. Nos hirieron á los alféreces de navío señores Vial, Martínez, Boon y 15 marineros.

El casco del buque ha sufrido averías de alguna importancia.

**Continúa el despacho**

Madrid 20, 12'10 tarde (núm. 75)

El general Lachambre ha asegurado todas las comunicaciones de Silang, tendiendo puentes y destruyendo los obstáculos que habían puesto los rebeldes.

Una batería compuesta de cañones de ocho centímetros se unió á la caballería, colocándose en las avanzadas. A retaguardia quedaron los obuses, cañoneando sin cesar el pueblo de Silang.

El enemigo atacó á las avanzadas al oscurecer, siendo rechazado con muchas bajas.

El coronel Zabala que iba al frente de la vanguardia que mandaba Cornell fué el primero que se posesionó del pueblo de Silang.

Unánimemente se elogia la táctica del general Polavieja.

Las tropas se batían con entusiasmo. Muchos heridos se lamentan de no poder continuar luchando.

**Cañoneo constante.—No hay crisis**

Madrid 20, 12'30 tarde (núm. 78.)

Telegrafian de Manila diciendo que continúa nuestra escuadra cañoneando sin cesar las costas de Bacoor y Cavite.

Espéranse pronto recibir nuevas muy gratas con referencia á ataques de otros fuertes.

Todo cuanto se dijo anoche sobre modificación del gabinete actual carece de fundamento.

**Consejo.—Colegio de huérfanos Manifestación en París. Felicitación**

Madrid 20, 12'45 tarde (núm. 88.)

El Consejo de ministros que habiase anunciado para hoy se ha aplazado hasta el próximo lunes. La causa es debida á la indisposición que sufren los ministros de Hacienda y Marina. No tendrá el interés que algunos suponen.

En el colegio de huérfanos militares se amplian por este año las plazas.

Verificóse anoche en París una manifestación estudiantil en favor de Grecia. Los estudiantes dieron muchos vivas á Grecia y Creta.

La policía tuvo necesidad de disolverla, dando algunas cargas que ocasionaron algunos contusos.

Se han hecho varias prisiones. El gobierno ha felicitado á la Armada de Filipinas por la feliz cooperación en el brillante ataque de Silang.

**De Cuba.—Rumores**

Madrid 20, 2'5 tarde (núm. 83.)

Se recibe en este momento un telegrama oficial de Cuba diciendo que en varios reconocimientos practicados por nuestras columnas en Pinar del Río hemos causado al enemigo ocho muertos; en la provincia de la Habana 12 y en la de Matanzas 16. Nosotros 4 muertos y once heridos.

Circula el rumor de haber vuelto á pasar la trocha de Júcaro Morón, Máximo Gómez.

EL CORRESPONSAL

# SECCION DE ANUNCIOS

## Mariano Saldaña RELOJERO

Sucesor de Alsina

Venta y compostura de toda clase de relojes.—Garantía verdad y precios económicos.—Despertadores, clase buena, desde seis pesetas.

### SECCION DE ÓPTICA

Esta casa tiene para la venta lentes y gafas, cajas ó estuches para los mismos y cristales y piezas para hacer toda clase de composturas.

Termómetros desde 0,30 pesetas y clínicos para los señores médicos.

Coso alto, núm. 23, Relojería

CONSULTA ESPECIAL  
DE  
ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Á CARGO DE  
Don Julián Zaldúa Seura

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA  
Coso bajo, 42, 2.

SE OPERAN CATARATAS

## A TREINTA CÉNTIMOS LITRO

LECHE DE VACAS, GARANTIZADA

Despacho

Carnecería Modelo, Calle del Mercado nuevo, 6

## VENTA

Se hace de dos graneros de excelentes condiciones. Están situados en la calle de Sobrarbe, núm. 3, habiendo adjuntos un corral y un pozo. Razón: Cuatro Reyes, 4, 3.º

6 Calle del Mercado, 6

CARNECERÍA MODELO

DE

Juan Ferrer Gracia

## VACA CEBONA

á una peseta treinta y cinco céntimos kilo, con hueso

### TROZOS ESPECIALES

Se reciben encargos de fondistas y particulares.

Precios económicos

6, Calle del Mercado, 6

## Old Brandy

Grandes destilerías á vapor-Sistema Charentais

COGNAC PURO DE VINO

Jiménez et Lamothe

PRODUCCIÓN ANUAL

EXPORTACIÓN

500.000 cajas de 12 botellas

á todos los países del globo

MÁLAGA Y MANZANARES

REPRESENTANTE EN HUESCA

AMADOR DE LA PEÑA

Pídase en todos los cafés

## FARMACIA Y DROGUERÍA DE PUEYO

Específicos nacionales y extranjeros, aguas minerales, drogas medicinales y productos para la industria y artes.

PARA LOS FOTÓGRAFOS

Placas y papel A. LUMIÈRE y tarjetas

Coso alto, núm. 21, Huesca

## BLOKS

con Charadas, Enigmas, Humoradas, Pensamientos, Epigramas, Cantares, Misceláneas, Curiosidades, Máximas morales y Conocimientos útiles.

En la imprenta de este periódico

SE vende 2.000 arrobas de paja. Para entenderse D. Antonio Almudévar de Acalá del Obispo.

## SEMILLAS

Gran variedad se acaban de recibir, entre ellas las del rico tomate, pimiento, cebolla, espárrago, col y flor, col de grumo, lechuga, rabanito, zanahoria, remolacha, alfalfa, etc. Gran surtido en flores, á precios muy baratos.

Unico depósito en la provincia: Comercio de drogas y ferretería de

Mariano Miravé, Mercado nuevo, núm. 3

NOTA.—Sigue la venta de las aguas de Loeches, Carabaña, Rubiac, Vichy, Panticosa, Paracuellos, Mondáriz, Sobrón, Marmolejo, Carlsbach, Arro, Estadilla, etc.

SINGER

Avisa al público haber recibido una gran remesa de carretes de hilo superior, 500 yardas, que vende á 30 céntimos carrete.

Sus célebres máquinas para coser para las familias y para toda clase de industrias, sigue cediéndolas por plazos semanales, mensuales ó trimestrales con importantes descuentos al contado.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio.

Sucursal en Huesca, Coso alto, 10



## PIANOS DE CUERDAS CRUZADAS

de los Sres. Coll y Garriga



Interior del piano

Fábrica y depósito en Barcelona, con marco de hierro, barra de presión corrida y clavijero de metal nikelado.

Diferentes modelos de construcción moderna y elegante, garantizando los resultados.

Precios relativamente económicos.

Para informes, **Victorio Escuer, Huesca**